
輿論原本預料，今次立法會選舉只會有個別激進「本土」人士進入立法會，結果有多達7

人當選，令不少人跌眼鏡。這當然要拜所謂「雷動棄保」所賜，激進「本土」候選人成為要

確保當選的「寵兒」，傳統泛民的重量級議員卻成為「棄兒」。這些激進「本土」的當選者

本來就激進暴力，一當選未宣誓就先挑戰，令社會對新一屆立法會更加擔憂。港澳辦已經發

出警示，所有當選的立法會議員都必須依照基本法和香港有關法律履行職責，致力於貫徹落

實「一國兩制」方針，不准搞「港獨」，不可損害香港特區的繁榮穩定。對於激進「本土

派」來說，這既是警告，也是勸諭。可以肯定的是，激進「本土」的當選者進入立法會之

後，鬧的花樣會比較多，但能量始終有限，時間長了市民會膩煩。道理很簡單，香港市民希

望安居樂業，不願意看到有人搞亂香港，倒港人米。
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戴耀廷的「雷動計劃」搞得天怒
人怨，不但未能為反對派多取議
席，反而令到本來沒有機會當選的
候選人「飛上枝頭」，又令到本來
勝算較大的反對派老將慘遭滑鐵
盧。本來，選舉結果由選民決定，
輸贏怨不得人，但戴耀廷卻權力慾

作祟，要充當反對派的「盟主」，為各陣營配票棄
保，以爭取過半數立法會議席云云。但最終議席爭
取不了，反而引來反對派各黨派群起而攻之，變成
過街老鼠，人人喊打。

在選舉結果公佈後一直不敢見人，持續潛水的戴耀
廷，醜婦終須見家翁，昨日接受電台訪問時為「雷
動」解畫，直指自己承認低估了「雷動計劃」的漣漪
效應，最終策略投票的選民人數超出想像，令可能只
爭取到尾席的候選人變成排首席。他並堅持「策略投
票」是突破「政制困局」的重要武器，但因現在他已
「成為負資產」，很多人不信任他，所以未來不一定
由他推動「雷動計劃」或策略投票云云。人無恥則無
敵，套用在戴耀廷身上就最為合適。
戴耀廷直到此時此刻仍然不肯認錯，竟指自己是低

估參與「雷動」人數，這完全是謊話。事實是，戴耀

廷是故意與黎智英的《蘋果日報》配合，借「雷動」
在反對派內製造大型棄保。固然，「雷動」的參加者
是有限，但《蘋果日報》卻連日以大篇幅將「雷動」
棄保名單廣傳，將本來只是小眾的配票名單變成社會
焦點，製造危機意識，催谷大批反對派支持者出來參
與「雷動」。顯然，「雷動」與《蘋果日報》是互相
勾結，為某些「被挑選」的候選人助選。相反，一些
不獲「雷動」或黎智英支持的候選人，例如馮檢基、
何秀蘭、范國威之流，在最後一日隨即被放棄，導致
他們的選情急速崩盤，兵敗如山倒。所以，大批反對
派人士成為「雷動苦主」，根本是戴耀廷一手造成，
現在他因為眾怒難犯而推卸責任，不但當市民是傻
瓜，更是毫無擔當的無恥行為。
不過戴耀廷也說得沒錯，他確實已經成為反對派的

負資產，原因是他的誠信已經破產。過去在「佔中」

以至「雷動」期間，他能夠欺騙到一些人，正是由於
其學者的身份以及貌似不涉政治利益。但原來，戴耀
廷的政治野心比誰都大，更不惜為黎智英做馬前卒，
為他洗牌反對派，戴耀廷的人格至此已經完全破產，
淪為反對派的打手政棍。而且「雷動」害了不少反對
派政客。斷人衣食猶如殺人父母，這班「雷動苦主大
聯盟」只會視戴耀廷為仇人。同時，「熱普城」等激
進派在選舉中被戴耀廷篩選針對，在最後時刻對其
「教主」黃毓民落井下石，這筆賬也肯定要清還。
戴耀廷在反對派內四面樹敵，而「雷動」又令到大
批反對派支持者的選票浪費，請問這樣的人還有何立
錐之地？這樣的負資產再走出來只會丟人現眼。而且
不要忘記，「雷動」公然干擾選舉，促使或阻止某些
候選人當選，已經涉及選舉舞弊，對戴耀廷而言最好
的歸宿，不是政壇也不是大學，而是監獄。

戴耀廷已成反對派的負資產 郭中行
資深評論員

激進「本土」不可肆意妄為 損害港人利益必遭懲罰

激進「本土」候選人是「雷動棄保」「寵兒」
立法會選舉前夕，多個民調均顯示，大部分激進

「本土」候選人支持度並不高，外界普遍認為難以入
局，即使反對派內部也對這些激進分子不存厚望。然
而，「佔中」搞手戴耀廷早於半年前部署「雷動計
劃」，在選舉當日按照港大民研計劃和「策略選民」的
內部民調數據，在網上發出「雷動棄保名單」，進行所
謂「策略投票」，觸發反對派支持者的「棄保潮」，令
多名原本缺乏民意支持的激進「本土」候選人反超越傳
統反對派明星候選人並當選，成為「雷動棄保」的最大

得益者。這些激進「本土」的當選者，被外界視為激進
暴力的一群。由「反國教行動」到「佔領」行動，再到
今年初的旺角暴亂和「港獨」思潮，由激進「本土」參
與組織的亂港行動不斷升級，社會對這些激進「本土」
人士進入立法會，確實存在極大憂慮。
立法會選舉結果出來後，特首梁振英公開邀請全體立

法會議員聚會，希望早日相互認識，又表示會安排全體
議員到內地交流考察，表達了特區政府願與立法會保持
良好關係的善意。然而，激進「本土」的當選者不僅拒
絕這些善意之舉，更急不及待地公開宣戰，揚言要採取
各種各樣擾亂立法會秩序的行動，甚至聲稱要在立法會

「播獨」，氣焰囂張，不可一世。

中央對「港獨」保持高度警惕
中央對激進「本土」勢力進入立法會保持高度警

惕。就在立法會選舉結果出來之後的當天，國務院港澳
辦就明確指出：立法會是依據基本法設立的香港特區立
法機關，希望當選的立法會議員依照基本法和香港有關
法律履行職責，致力於貫徹落實「一國兩制」方針，維
護香港特別行政區的繁榮穩定。對於「港獨」問題，港
澳辦嚴正宣示，堅決反對在立法會內外任何形式的「港
獨」活動，堅決支持香港特區政府依法懲處。事實上，
「港獨」違反憲法、基本法和香港特區有關法律，危害
國家主權和安全，損害香港特別行政區的繁榮穩定，也
不符合廣大香港市民的根本利益。如果激進「本土」人
士進入立法會後借立法會平台「播獨」，必將受到法律
懲處，也會受到社會的強烈抵制和譴責。
過去4年的立法會，拉布成風，許多事關香港發展和
經濟民生的法案和議案受到拖累，廣大市民的利益直接
受到傷害。立法會換屆選舉塵埃落定，市民期望議會展
現新風貌、新風氣，不希望有人癱瘓立法會，窒礙香港
發展。

激進「本土」能量有限翻不起大浪
可以預見的是，激進「本土」的當選者不僅會在

立法會玩嘢，而且鬧的花樣會比較
多，但始終能量有限，時間長了市
民會膩煩。道理很簡單，激進「本
土」的當選者搞亂香港所造成的後
果，都要由香港人買單。這是任何
希望香港好的人都不會答應的。在
立法會過於激進搞事，最終都難逃
被選民唾棄的命運。反對派中幾位
激進的議員今次落選或處於落選的
邊緣，就是佐證。
每位立法會議員任期四年的花費約1,700萬元，這些

都是由公帑負擔，因此，所有的立法會議員有責任為
納稅人做實事，不可損害納稅人的利益。如果激進
「本土」勢力肆意妄為，專注各種暴力抗爭行動，必
然招致市民反感。社會各界還是希望每一位立法會議
員包括激進「本土」的議員，都應慎思自己的責任，
認真思考和作好準備，在「一國兩制」和基本法的規
範下，在尊重行政主導原則的前提下，努力構建既制
約又配合、溝通合作順暢、富有建設性的行政立法關
係。希望全體新一屆議員包括激進「本土」議員，都
能夠以市民的意願為依歸，即使政治主張不同，也應
本着對港人負責、對香港的長遠發展負責的態度，履
職盡責，理性包容，為香港做更多經得起歷史考驗的
實事。

盧 文 端

盧文端 中國和平統一促進會香港總會理事長 全國政協外事委員會副主任
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曾蔭權談任內房策：
或應續開發新地皮

香港文匯報訊（記者 甘瑜）

房屋供應缺乏、樓價高昂成為近

年香港最難解決的問題。所謂

「冰封三尺非一日之寒」，前行

政長官曾蔭權近日接受媒體訪

問，承認當年自己在任時，決定

因應市況停止定期賣地後，「也

許應繼續開發新地皮」，又坦言

要開發新地皮「真係好艱難」，

既不能「移山填海」，還要爭取

地區及環保人士支持。

公屋輪候時間越來越長，私樓
價格又越來越難以負擔，

「土地問題」幾乎成為香港近年的
常用詞。對於被指上樓越來越難，
是因為曾蔭權在管治香港7年期間
劇減房屋供應所致，曾蔭權近日接
受《am730》訪問時解釋，香港在
1999年經歷金融風暴，房地產樓價
大跌，中型住宅更下跌六七成之
多，故需要減少賣地。

停賣地建居屋是落「重藥」
他續稱，停止定期賣地及停建

居屋是政府當時對症而下的「重
藥」，並強調其實政府只是改用

勾地制度，而非完全停止供應土
地。他直言，當時覺得有關應對
「準確」，但事後認為有關政策
可以做得更好，例如即使不賣
地，也應積極開發新地皮，以備
不時之需。

感覓地受阻困難重重
今屆特區政府在覓地方面歷盡艱

辛，曾蔭權認為，開發新地的確是
「最艱難的工作」，因為政府在這
個過程中須面對來自各方的阻力，
「要各方支持你好艱難，有環保人
士，有地區人士，個別嘅既有利
益，當你去發展新土地嘅時候係好

困難……」他認為，現時房屋供應
未能大量增加，也是因為遇到土地
開發的瓶項，「移山又唔准，填海
又唔准，所有綠化土地又唔准，加
高亦都唔准，點算呢？同埋密度又
唔能夠增加，所以係好大挑戰！」
他補充，雖然認為自己當時可積

極開發土地，但相信若真的如此去
做，也會面對反對聲音，認為既要
限制土地供應就不用開發，故自己
「將精力放喺經濟復甦」。
至於現時社會上有部分反梁振英

的聲音，曾蔭權則認為，每個特首
都會面對不同挑戰，但相信出任高
職者會全心全意做事。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）聲稱「受
威脅」而棄選的新界西候選人、自由黨的周
永勤昨日舉行記者會，稱自己在棄選前一天
曾到深圳與3名「來自北京」者邀約會面，
對方「警告」他要馬上停止選舉工程，否則
其親朋就要「負上沉重代價」，自己最終屈
服。即將卸任的立法會主席曾鈺成昨日坦
言，對周的說法感到奇怪，「如果要威脅一
個人不要出選，為何找一個支持度近乎零的
人退選？」
周永勤昨日在記者會上稱，自己棄選前一

天，有「朋友」邀約他到深圳，同場有3個
「自稱來自北京」的人，「要求我停止選舉
工程。」他聲言，自己當時拒絕有關要求，
但該3人逐一讀出他身邊「重要親朋」的資
料，「我身邊一些很重要、支持我的朋友，
他們的背景、他們的收入來源、他們的生活
習慣，逐個講出來，我開始驚。」

聲稱「被威脅」不在港廉署難查
他續稱，由於擔憂自己的親友受到「連

累」，故選擇棄選。返港後，他已與廉政公
署聯絡，交代「被威嚇」及棄選一事，又稱
事件不在香港發生，廉署難以調查。
自由黨其後發表聲明，稱對此「非常震
驚」，而該黨「正盡力了解事件詳情，在查
明真相後，將會作出跟進行動」，又稱該黨
的港區全國人大代表劉健儀，及全國政協委
員周梁淑怡將分別致函全國人大常委會委員
長和全國政協主席，要求中央政府「盡快徹
查事件」云云。
曾鈺成昨日在出席網台節目被問及此事時

表示，他無法判斷周所說孰真孰假，但坦言
對周的說法感到奇怪，「如果要威脅一個人

不要出選，為何找一個支持度近乎零的人退選？」倘
目的是讓另一個人當選，那被勸退的候選人應是一個
票源重疊又會獲得多選票的人，而不是花工夫在一個
支持度「近乎零」的人身上。

香港文匯報訊（記者 文
森）特區終審法院首席法官
馬道立，及律政司司長袁國
強今日赴重慶，出席「中華
司法研究會2016年年會暨第
二屆中華司法研究高峰論
壇」。馬道立將於論壇開幕
式上致辭，高等法院首席法
官張舉能亦會出席論壇。袁
國強在論壇期間，則會與中
華人民共和國最高人民法院
院長周強會面交流。
中華司法研究會是由中
國法官協會與相關學術組
織成立的專業學術團體，
主要研究海峽兩岸、香港
和澳門特區的司法和法律
理論、制度和實務等。第
二屆中華司法研究高峰論
壇以「變革中的社會、變
革中的司法」為主題，主
要探討中華傳統法律文化
的歷史傳承、「一帶一
路」戰略的法治保障、司
法改革與司法公信力，及
司法現代化及司法公正。
袁國強將在論壇的閉幕儀
式上致辭，並於9月10日
晚返港。
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香港文匯報訊（記者 文森）2016四
川服務業（香港）推介會昨日舉行，
政務司司長林鄭月娥、四川省人民政
府副省長朱鶴新、中聯辦經濟部副部
長雷海秋等出席。林鄭月娥致辭時指
出，四川一直是國家西部地區發展的
「領頭羊」，又處於陸上及海上絲綢
之路的交匯點，在「一帶一路」戰略
上具有重要地位。港川兩地經貿合作
密切，現代服務業產業互補性強，合
作發展空間及潛力很大，呼籲港商積
極把握四川發展的新機遇。
她回顧自己今年5月中訪問四川時，

曾於短短兩天的行程內看過、考察
過，也理解過四川最新發展。她表
示，令人印象深刻的一點是香港企業
在四川的發展非常好，港商不僅投資
一些賺錢的項目，更用心發展優質項
目，包括「成都遠洋太古里」購物中
心、九龍倉成都國際金融中心、天府
新區發展、成都天府國際機場等。

港可續發揮「超聯人」角色
香港是四川最大的境外投資來源

地。截至2016年上半年，香港在四川
有4,856家企業，實際到位金額逾447

億美元，居第一位。
林鄭月娥指出，今年是國家「十三五」
規劃開局之年，《十三五規劃綱要》提出
發揮香港獨特優勢，提升香港在國家經濟
發展和對外開放中的地位和功能，並支持
香港參與國家雙向開放、「一帶一路」戰
略。她指出，相關指引充分反映國家進一
步對外開放的發展方向，香港與內地將迎
來更大的合作空間，有利於香港繼續發揮
「超級聯繫人」角色。
她表示，內地眾多省市中，四川省是

她過去8年內去得最多的省份，曾先後以
發展局局長、政務司司長身份8次到訪四

川，跟進特區在四川的援建工作。現時歷
時8年的香港特區援建工作圓滿結束，目
睹災區從滿目瘡痍到今天基礎建設完善，
商機處處，人民安居樂業，令人欣慰。
林鄭月娥笑說，自己對大熊貓特別

鍾愛，非常高興得悉國寶野外大熊貓
數字在不斷上升。她指，香港對四川
大熊貓的福祉亦有貢獻，現時四川省
兩個大型大熊貓研究中心，分別在都
江堰及神樹坪，都是香港援建，都是
國際級的研究中心。兩個中心都向香
港市民免費開放，從五月到現在，已
有過千個港人免費參觀。

林鄭籲港商抓川新機遇

■■林鄭月娥林鄭月娥((後排右二後排右二))出席出席20162016四川服務業四川服務業（（香港香港））推介會推介會，，並並
與四川省官員一同見證香港與四川企業的投資項目簽約儀式與四川省官員一同見證香港與四川企業的投資項目簽約儀式。。


